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C’est la rentrée ! 
 

n peut être nostalgique des vacances passées, ou déjà imaginer les vacances à venir dans 

quelques mois, quoiqu’il en soit, c’est la rentrée de septembre, et nous sommes tous 

présents pour faire rayonner la joie et la paix que Dieu donne. 
 

Au début de toute chose, on se demande comment l’avenir va se dessiner ? 

Et en ce mois de septembre, plusieurs questions se posent. 

Allons-nous réussir le culte de rentrée ? Allons-nous nous entendre avec le ou la pasteur·e qui 

arrive ? Les projets que nous avons commencés vont-ils bien se réaliser ? Bref, tout un tas de 

questions bien normales se dressent devant nous. 
 

Nous aimerions évidemment être dans une paroisse où chacun se sent accueilli et où de belles 

choses sont proposées. Malheureusement cela n’est pas toujours le cas ! Il ne s’agit pas de 

rejeter la faute sur une personne ou un groupe de personnes, mais plutôt de regarder comment 

je peux être un lien qui participe à l’unité, la bienveillance et la paix. Quoique certains pensent, 

l’Église, chers amis, c’est chacun d’entre nous ! L’Église, c’est ce que je lui consacre. L’Église, 

c’est ce que je lui donne en temps, en argent, en intelligence. 
 

Je dis que nous avons bien souvent que nous avons l’Église que nous méritons. Cette affirmation 

peut être en débat bien sûr, mais il me semble que si nous décidons ensemble les priorités que 

nous souhaitons vivre, alors vont se dessiner d’autres visages de notre Église. 

Alors comment l’Église va-t-elle se dessiner ? 

C’est à chacun de nous de le décider. Réfléchir à nos objectifs et ensuite mettre tout en place 

pour les réaliser, c’est le travail d’un Conseil presbytéral qui écoute l’expression de chacun lors 

de l’assemblée générale.  
 

Je remarque aussi que beaucoup de paroisses sont tiraillées entre la tradition, les habitudes et le 

ressenti de faire et vivre autrement les choses. Et souvent, pour ne pas froisser une petite dizaine 

de personnes, le Conseil presbytéral n’ose pas bousculer certaines habitudes. C’est un fait qu’il 

faut regarder en face et qu’il faut accompagner. 

Lors de la pastorale régionale de ce mois de septembre, les pasteurs vont travailler sur ce sujet. 

J’aimerais rappeler l’évangile de Marc au chapitre 2, verset 21 : « Personne ne coud une pièce 

de drap neuf à un vieil habit, autrement la pièce de drap neuf emporterait une partie du vieux, 

et la déchirure serait pire. » 
 

Ce que l’Évangile dit à travers ce verset, c’est que dans nos vies, il faut savoir faire du neuf 

sans toujours l’intégrer à de l’ancien. Et donc, dans l’Église, nous sommes appelés aussi à faire 

du neuf en accompagnant l’ancien, mais sans pour cela le coudre avec. C’est pourquoi, il faut 

réfléchir à ce qui doit être vécu de façon nouvelle et ce qui doit rester comme avant !  

Cette vie d’Église, qui fait vivre ensemble deux façons différentes, s’appelle l’économie mixte. 

Et l’une et l’autre s’épaulent, se complètent et se réjouissent de ce qui se vit. 

Nous sommes généralement trop dans la critique et la colère, plutôt que dans la joie de ce que 

peuvent vivre telle ou telle tendance. 
 

Alors comment l’Église va-t-elle se dessiner ?  

C’est aussi la question que les délégués aux Synodes régional et national prochains vont porter. 

Soyons des porteurs d’espérance et osons aller de l’avant. 
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